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“翟老师是我们院的树王”
昨日 10 时，在中原东路郑州四中的家属

院，郑州四中退休的生物教师翟福全正在查看
一株杜仲树。“这么粗的杜仲，在郑州还没比它
粗的，这是当年我从南方带回来的种子，1956
年前后种下的。”

一侧的郑州四中退休教师曲老先生说：“他
是我们院的树王。院内的所有大粗树和郑州四
中院内的很多大树，都是他上世纪五六十年代
一人种的。”

翟老先生说，他的老伴和女儿都在北京，他
在那里住不了几个月，就想回来。“它们都很茂
盛，我就放心了。”

大树被伐掉，他抱着树哭了半天
住户说，1999 年，学校一个领导找人把翟

老先生多年前种的一株大杨树伐掉了，他抱着
树哭了半天，后来找了4趟市政局，要求处理偷
伐树的人。最后校方再也不敢乱伐树了。

在四中校园的操场上，翟老先生指着一片
空地说，那个大杨树当年就长在这里。

“为保护树，他三天两头跑市政
局和规划局”

曲老先生说，就在同一年，学校要在操场北
侧建实验楼，翟老先生听说楼的红线刚好圈住
了他 1955 年种下的两株榉树和一株元宝槭，

“老翟又是三天两头跑市政局和规划局。”
最终，规划局重新设计了规划图，楼向后退

了4米。“老翟知道后扶着树直掉泪。”
在校园的一株要一人才能合抱的怪树边，

翟老先生说，这就是郑州最粗的乌桕树。“它本
来是江南的树种，在长江北很难长这么大，10
年前有人要伐它，我坚持不让。”

最终，在翟老先生的争取下，学校领导也开
始支持他护树。到现在，郑州四中内是市内所
存名树和稀有树种最多的学校。

“他是我们的活植物词典”
二七区绿化所工作人员介绍，几十年来，在

翟福全的带动下，校园和家属院内不少稀有树
种都保存下来，其中超过50年的稀有树种就有
5 株。几年前，翟老先生发现一种不知名的树
种后，就带着叶片跑到北京去求证。“我们不知
道的树种，多去请教他。他是我们绿化部门的
活植物词典。” 晚报首席记者 徐富盈/文

晚报记者 王银廷/图

的哥帮我们搬行李，累得直喘气
1 日晚，贾先生夫妇外地出差返郑后，

先去家住交通路的丈母娘家报平安，吃顿
团圆饭。

当天22时许，贾先生夫妇准备返回位
于桐柏南路“万福花园”的住处，可是等了
20 多分钟都没打着的。“可能我带的行李
太多，很多出租车见了我们都没停。”

正当夫妻俩心灰意冷之际，一辆绿色
出租车停靠在他们面前。“有车肯停下来，
我当时别提多激动了。”贾先生说。

贾先生高兴地说，上车时，司机还帮他
们把行李搬上车；到达小区后，又主动把行
李搬了下来。“当时，看他累得直喘气，我就
给他买来了水和香烟表示感谢，但都被他
拒绝了。”

为还失主手机，的哥小区门口守
了10多分钟

刚刚返回家中，贾先生的妻子张女士
发现自己的手机不见了。于是贾先生赶紧
用自己的手机拨打了妻子的手机号码。

“话机里传来了刚刚那位的哥的声
音。”贾先生说，那位司机说，他帮忙搬完行
李上车后，发现副驾驶上放着一部手机。

“想着我们会回来取，便一直在小区东大门
等了10多分钟。”

贾先生说，无论自己怎么询问，那位的
哥就是不愿透露自己的姓名。他只好记下
了的哥的车牌号——豫AT0948。

“的哥兄弟，请您尽快和我联系啊，
我想和您交个朋友，好好谢谢您。”贾先
生说。

如果豫AT0948司机看见这则新闻，
请拨打晚报热线67659999，本报帮您联
系贾先生。 晚报记者 张玉东

“里面还有3个人，你们快救人”
昨日 4时 44分，环卫工人老王正在街

边清理垃圾，突然发现南阳路与优胜南路
东南角处一家卖栗子的店门口的电动车冒
起火星，紧接着店里面也传来“噼里啪啦”
的声音，火苗很快向旁边蔓延。老王赶紧
打了119。

金水消防一中队的消防队员赶到现
场，火苗已经蔓延到了旁边的另一家干货
店，火舌喷出来有 2米多长。由于正在刮
北风，一连3家店铺都被火苗团团包裹住。

“里面还有3个人，你们快救人。”没一
会儿，一个中年男子气喘吁吁地拉住消防
队员说。男子称自己姓贾，是栗子店的老
板，店里面还有3个十几岁的男孩。

仨少年被救出后，好半天才吐出
一句“吓死人了”

消防队员赶紧用切割机、撬杠等将卷
帘门扯开，在一支水枪的掩护下，4名消防
队员冲了进去。“我们在里面，快点来人。”
听到外面有动静，小宋（化名）赶紧呼救。
外面火花四溅，小宋 3人紧靠在一起一动
也不敢动。

可是四周都是火烧着的声音，他的声
音显得十分微弱，而且里面烟雾比较大，东
西又堆得很满，消防队员摸索了半天才发
现他们的位置。

3 人被救出后闷着头蹲在地上，好半
天才吐出一句：“吓死人了。”

5时36分，大火被扑灭。

电动车充电的插座，电线老化
“风力有四五级，要是再晚点，烧毁的

店铺更多。”队长李勋说，初步推断起火原因
是电动车充电时，插座电线老化引起。

昨日上午，贾先生一直在忙着收拾满
地的狼藉，“幸亏只烧了门脸，要不损失更
大。” 晚报记者 张璇 通讯员 李勋

葛雨昨日5时10分说，
5 时许，一场大火接连烧着了南阳路与优
胜南路东南角处3家店铺，3个十几岁的男
孩被困火中。

昨日曲书经先生说，
他们小区75岁的翟福全老先生，几十
年来为了保护院内稀有树种，哭过多
次。现在，老先生保存的乌桕（jiu）、榉
树、元宝槭等 5 株树被绿化部门挂牌
为“稀有树种”。

这两只鸟叫蜡嘴雀，
昨天上午它们正在郑州
经济技术开发区的一棵
石楠树上吃果实呢。

专家说，蜡嘴雀繁殖
于我国东北和长江中、下
游一带，是家庭观赏鸟之
一，很有玩赏价值，经调
教后会上架表演小杂技。

晚报记者 马健 文/图

昨 天 一
早王女士说，我在郑州经
济技术开发区看见两只可
漂亮的鸟，也不知道叫啥。
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细节再现

在四中实验楼前，翟老先生抱的这株榉树
下写着“1955年植，为郑州稀有树种”。
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这两只漂亮的鸟“会耍杂技”

这位老先生为树哭了多次
他就是退休生物教师翟福全，居民都叫他“树王”

、


